

# [Communiqué de presse] Présentation des nouveaux territoires labellisés Flocon Vert

Jeudi 12 décembre 2024, Maison de la Montagne Grenoble

#### Trois nouvelles pistes pour la montagne de demain?

Le 12 décembre, à l'occasion de la soirée "Nouvelles Pistes pour la Montagne de demain" organisée par Mountain Riders, trois nouveaux territoires ont reçu le label Flocon Vert. Un trophée qui récompense les destinations touristiques pour leur engagement et leurs efforts continus dans la transition environnementale, économique et sociale de leur territoire.





## Cauterets, des engagements concrets au cœur des Pyrénées

Cauterets, petite ville des Pyrénées, est connue pour ses eaux thermales et ses stations de sports d'hiver. Depuis 2020, une nouvelle équipe municipale priorise la transition écologique et économique, à travers des renoncements concrets tels que l'abandon de l'extension du domaine skiable et des actions pour la gestion des déchets. La ville utilise également l'énergie géothermique de ses sources thermales pour réduire sa dépendance aux énergies fossiles. Enfin, par soucis de sobriété et pour sensibiliser les habitant.e.s à une consommation plus responsable de l'eau, la méthode de comptage et de facturation de la ressource sera revue en 2025 pour inclure une tarification progressive.

#### **NOUVELLE PISTE: UN SERVICE DE COMPOSTAGE POUR LES RESTAURATEURS**

La Communauté de Communes Pyrénées Vallées des Gaves, en partenariat avec la commune de Cauterets, utilise des vélos cargo pour collecter les biodéchets auprès des restaurants et autres structures professionnelles engagées dans une démarche écologique. Un agent municipal ramasse les biodéchets, puis les transporte vers une aire de compostage communale. Cette initiative vise à réduire et valoriser les déchets organiques locaux, tout en contribuant à la réduction des émissions de gaz à effet de serre sur le territoire. Découvrir la pépite en vidéo

VALDEBLORE



« Bien vivre à Valdeblore La Colmiane », une diversification durable pour répondre aux défis de demain.

Valdeblore, situé dans le Parc National du Mercantour, est un territoire dynamique qui se distingue par son engagement dans la diversification touristique. Depuis de nombreuses années, la station de la Colmiane s'est engagée dans une diversification de ses activités hiver et été, avec une offre élargie et adaptée aux attentes de tous.

Découvrir la destination en vidéo



En 2022, elle a franchi une étape majeure en devenant une destination toutes saisons, pensée pour répondre aux défis des évolutions climatiques et faire découvrir la montagne tout au long de l'année. Cette transition s'accompagne d'une volonté de renforcer la participation citoyenne, afin d'impliquer pleinement les habitants dans le développement durable de la commune.

#### UNE VIE CULTURELLE, PATRIMONIALE ET SPORTIVE DYNAMIQUE, CAP SUR UNE CHARTE RSE

La commune de Valdeblore La Colmiane se distingue par une politique culturelle, patrimoniale, festive et sportive particulièrement riche et diversifiée. Ce succès repose sur l'implication d'un tissu associatif actif et engagé, collaborant étroitement avec la municipalité pour organiser une multitude d'événements tout au long de l'année. La commune ambitionne de formaliser son engagement en adoptant une Charte RSE dans l'organisation de tous ces événements. Cette initiative vise à intégrer des pratiques respectueuses de l'environnement, à impliquer activement tous les acteurs locaux et les visiteurs, à valoriser les ressources locales. L'objectif est de transformer cette densité évènementielle en un levier de transition écologique et sociale, tout en renforçant l'attractivité et la convivialité de la commune.

#### Méribel - Les Allues, un plan d'action concret pour 2038



La commune des Allues, située en Tarentaise au cœur des 3 Vallées, est une destination historique où le ski est pratiqué depuis les années 1920.

Elle se développe tout en préservant son patrimoine architectural et culturel. La Stratégie Méribel 2038 donne à voir le projet de transition de la destination. Transversale et collective, elle aborde de multiples sujets : de la diversification des activités touristiques à la création de projets citoyens en passant par une politique énergétique entre rénovation (exemple du Parc Olympique) et réduction de la dépendance aux énergies fossiles (exemple de la transition des exploitants de domaine skiable vers une utilisation de l'HVO pour les engins de damage).



La commune a également à coeur de valoriser son patrimoine avec un projet phare : la rénovation du Presbytère pour y installer le futur Musée des Allues, dédié à la préservation de la mémoire locale.

### NOUVELLE PISTE : VALORISATION DU PATRIMOINE LOCAL AVEC LA RÉNOVATION DU PRESBYTÈRE



La commune, en collaboration avec l'association Terres des Allues et Méribel Tourisme, prévoit de rénover le Presbytère, un bâtiment patrimonial emblématique, pour en faire le futur Musée des Allues. Ce projet implique l'isolation, le chauffage et le réaménagement du bâtiment pour lui donner une nouvelle vie et accueillir un public plus large. De son côté, le Musée des Allues envisage de renouveler sa muséographie afin de mieux valoriser le patrimoine exposé et de préserver la mémoire du territoire.

Découvrir la pépite en vidéo

#### Megève, obtient un deuxième flocon lors de son renouvellement

Le Flocon Vert est une démarche cyclique durant laquelle le niveau d'avancement des territoires sur les 20 critères du référentiel est réévalué tous les 3 ans à la suite de l'obtention du label. Après études des dossiers, le comité de labellisation a statué sur le renouvellement du label pour Megève et l'obtention d'un deuxième flocon qui souligne son engagement. Parmi ses initiatives phares, la diversification de son offre touristique à travers un programme événementiel de 10 mois, les efforts pour maintenir la population locale via des services et des logements, et la rénovation du Palais, un grand complexe de loisirs, sont des exemples de son dynamisme.

Un bel exemple de cette diversification est l'événement emblématique, Toquicimes, qui valorise la gastronomie de montagne et contribue à l'attractivité de la destination en dehors des saisons de forte affluence touristique.

Découvrir la pépite en vidéo

Le Flocon Vert est à la fois un label et une démarche de progrès. Il a pour objectif d'engager et de structurer la transition écologique des territoires de montagne en impliquant les parties prenantes du territoire. Enfin, il donne au grand public une vision claire des destinations de montagne engagées.

**32 DESTINATIONS** 

sont labellisées Flocon Vert. Le prochain comité de labellisation qui décerne les nouveaux labels se réunira en juin 2025.

flocon-vert.org

Le Comité de labellisation et l'équipe Flocon Vert ont décidé, pour distinguer les niveaux d'engagement des territoires dans leur transition, d'identifier les "niveaux d'avancement Flocon Vert". Lorsqu'une destination est labellisée et entre dans une démarche d'amélioration continue accompagnée par le Flocon Vert, elle est labellisée au niveau 1er Flocon, 2e Flocon ou 3e Flocon.







2E FLOCON : VERS L'EXEMPLARITÉ



**3E FLOCON: EXEMPLAIRE**